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鲍 永 能 同 志 

在市政府系统人大代表建议、政协提案 

交办会议上的讲话 

（2015 年 3 月 25 日） 

 

这次会议主要任务是总结去年人大代表建议和政协提案办理

工作，安排部署今年的办理工作。刚才，袁主任、吴主席对办理

工作提出了明确要求，我都完全赞同，请大家认真抓好落实。下

面，我再讲三点意见： 

一、客观总结评价去年的办理工作 

2014 年，市政府系统共承办人大代表建议 229 件、政协提案

278 件，分别占建议、提案总数的 95%、89.4%。各承办单位高度

重视建议提案办理工作，创新办理方式，加强协调沟通，注重办

理实效，一批代表、委员关注的热点、难点问题得到了解决，有
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力推动了全市经济社会发展。比如蒋福娣等代表提出了关于加快

中心城区公共交通发展、规范交通秩序、缓解交通压力方面的建

议。城市公交是一个城市的名片，是城市综合实力的具体体现，

一个城市实力强不强，文明程度高不高，科技发展快不快都体现

在公交发展水平上。市政府对城市公交发展高度重视，徐市长多

次召开专题会议研究公交发展和体制改革工作，并将此项工作列

入市交通局对外公开承诺事项。经过相关部门的共同努力，目前，

已制定《安康中心城市公交发展规划》，实施了城市公共交通体制

改革，组建了国有控股公交公司，投放新能源公交车 114 辆，新

开通公交线路 2条，调整公交线路 9 条，安装投用了 IC 卡刷卡系

统；成立公车公营出租车公司 2 家，投放新体制出租车 130 辆；

同时，建成了城北、城西客运站，实施了安运司客运站、供销车

站过渡搬迁，城区交通压力得到缓解，交通秩序明显改善，得到

了群众的认可。比如孔祥江委员提出的减轻城区学校办学压力的

提案，市政府制定下发了《中心城区教育资源整合实施方案》、《中

心城区教育资源整合对口帮扶工作方案》，计划实施五校北迁和城

区八所学校迁建（改扩建），新建一所公办小学和幼儿园，新增学

位 7000 多个。目前，已完成职业技术学院东校区北迁和安康中学

校本部改造提升，职业技术学院新校区一期建成，改造幼儿园 94

个、农村义务教育薄弱学校 309 个，实施普通高中建设项目 10 个，

新增或改扩建校舍 27.3 万平方米，为中心城区中小学、幼儿园新

增教师 37 人，推行了“大学区、督学责任区和教研协作区”一体

化管理改革，城区学校办学压力逐步得到缓解。 

从以上我简单举的两个例子来看，代表、委员的建议提案既
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反映了群众的意见和呼声，又对政府解决群众急盼的现实问题、

树立政府的形象起到了积极的推动作用，从根本上解决“群众想

什么，我们干什么”的问题。代表、委员是群众选出来的，生活

在群众中，代表、委员的建议提案就是群众所想、所盼。因此，

应进一步提高对建议提案办理重要意义的认识，把办理工作作为

解决群众反映问题的有效途径，将“群众所想”当作政府工作的

镜子，把“群众满意”作为检验办理工作的标准。 

肯定成绩的同时，我们必须清醒地认识到办理工作还存在不

足。一是重答复，轻落实。有些承办单位把答复等同于办理，认

为跟代表、委员见面沟通了，寄送了答复函，就完成了办理任务，

没有去研究怎么改进我们的工作，落实代表、委员所提的问题。

对代表、委员提出的问题以解释为主，过分强调客观原因。一些

能解决的问题没有解决、一拖再拖，甚至一些建议年年提，年年

都没解决，导致部分代表、委员对我们的办理工作还不满意。二

是办理工作进展不平衡。截至去年 8 月上旬，有 17 个单位一件都

未办复，经多次催促才勉强在规定时限内完成办理任务，这是个

态度责任问题，办理的晚，落实的晚，办理质量就难以保证。三

是答复函不规范。时至今日，有些单位仍然搞不清建议和提案的

区别，搞不清是几届几次会议；在进行纸质和网上答复时，分不

清类别，字体、格式错误混乱，甚至还有错别字，很不认真、严

肃。上述问题必须在今年的办理工作中加以解决。 

二、深刻分析把握今年建议提案的特点 

随着经济社会的发展，今年的建议提案呈现出了一些新的特

点。只有深刻认识今年建议提案的特点，才能有的放矢，提高办
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理工作的针对性。今年 “两会”期间，人大代表和政协委员紧紧围

绕加快建设美丽富裕新安康、全面深化改革、推动经济社会持续

健康发展等问题，提出建议 180 件、提案 271 件，其中交由政府

系统承办的建议 169 件、提案 247 件，分别占总数的 94%、91%。

这些建议提案有三个特点：一是涉及面广、质量高。建议提案涉

及重点项目、园区建设、招商引资、保障性住房、扶贫搬迁、社

会保障、教育、医疗等方面，紧扣了政府工作重点，反映了群众

心声，凝聚了代表、委员的智慧，办理好这些建议提案意义重大。

同时，我们还发现许多建议提案都是代表、委员在深入实际调查

研究基础上提出的，有情况、有分析、有措施，建议提案的质量

有所提高。如李康代表在调研分析我市专业技术人才紧缺原因的

基础上，提出了依托本地高校，完善政策措施，培养大量用得上、

留得住的专业技术人才的建议，具有很强针对性和可操作性。二

是对安康的经济社会改革发展寄予了厚望。建议提案对经济、政

治、文化、社会、生态文明等方面的建设和体制改革提出了很多

有价值的建议，充分体现了对安康经济社会发展的关注和期待。

三是对办理工作提出了更高要求。面对新常态、新形势、新任务，

代表、委员在建议提案中对政府工作提出了新的、更高的要求，

并希望所提建议提案得到满意答复，发挥应有的作用。各承办单

位应深刻把握这些特点，结合各自职能工作，切实抓好建议提案

办理工作。 

三、着力抓好今年的建议提案办理工作 

今年是全面贯彻落实党的十八届四中全会精神和推进依法治

国的开局之年，是“十二五”规划的收官之年和谋划“十三五”
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规划的关键之年，也是全面深化改革、建设“美丽富裕新安康”

的攻坚之年。人大代表建议和政协提案是依法监督、民主监督政

府工作的重要形式，办理好建议提案，有利于汇民意、聚民智、

暖民心、增共识，促进社会管理创新，提升依法行政水平和公共

服务水平，各承办单位务必高度重视，采取措施，切实抓好建议

提案办理工作。 

（（（（一一一一））））领导重视是前提领导重视是前提领导重视是前提领导重视是前提。。。。党的十八大以来，党中央高度重视

健全民主制度、丰富民主形式，对建设社会主义政治文明、推进

国家治理体系和治理能力现代化进行了系统阐述。今年 2 月，中

共中央出台了《关于加强社会主义协商民主建设的意见》，从巩固

执政地位的高度，对推进协商民主进行了顶层设计，对建议提案

办理提出了具体要求。去年，省委、省政府下发了《进一步加强

政治协商工作的办法》和《进一步加强和改进人大工作的决定》

等重要文件。今年的《政府工作报告》明确提出将提高建议提案

办理质量和满意率作为依法行政的重要内容，徐市长要求把建议

提案办理与群众路线教育整改以及公开承诺工作结合起来，对重

点建议提案实行市长领办制，要求各副市长、副秘书长加强对分

管部门建议提案办理工作的指导，协调解决办理过程中存在的困

难和问题。中省市都对新常态、新形势下的建议提案办理工作提

出了具体要求，各承办单位不仅要把办理工作作为一项本职工作，

更要作为一项政治任务安排好、办理好。2013 年下半年以来推行

的重点工作公开承诺制度充分说明，只要领导重视了，就没有干

不成的事。高度重视不是简单的口号，而要落实到具体、实在的

行动上。各承办单位要按照“三亲自”、“三定”的要求，即领导
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亲自部署办理工作、亲自参与办理工作、亲自审核答复意见，定

分管领导、定承办机构、定具体承办人员，强化政治意识、责任

意识、担当意识，将建议提案办理同业务工作同部署、同推进。 

（（（（二二二二））））规范办理是关键规范办理是关键规范办理是关键规范办理是关键。。。。办理工作的好坏代表了承办单位形

象，反映了办理人员素质和能力，体现了承办单位作风和水平，

各承办单位必须按照相关要求规范办理。一是坚持依法办理。对

建议提案所提问题，要依照现行法律法规和政策规定，根据现有

条件和能力客观、如实去办理，既不能不作为，更不能乱作为，

既要坚持原则，又要灵活变通，努力把建议提案办好、办实。二

是坚持按规定办理。各承办单位要认真按照市人大、市政府、市

政协相关办法规定抓好办理工作，严格按照建议提案交办通知后

面所附的答复函格式进行答复。答复函力戒官话、套话，坚决杜

绝答非所问、避重就轻、敷衍应付。要严格办理时限，不等、不

靠、不拖，整个办理工作必须在2015年9月底前完成。三是坚持网

上办理。网上交办和办理有效提高了办理工作质量、效率和透明

度。交办会后，各承办单位要安排专人签收、下载、打印本单位

所承办建议提案，认真核对、登记造册、及时分解，按程序规定

办理。办理结束后，要及时按规范进行网上答复，涉密内容经市

政府督查室同意后可不在网上公开答复。 

（（（（三三三三））））解决问题是目标解决问题是目标解决问题是目标解决问题是目标。。。。办理建议提案的目的是解决问题，

各承办单位要带着对群众的感情和对代表、委员的尊重，以务实

的工作作风，深入实际调查研究，抓住问题实质，找准问题症结，

找到解决问题的办法，切实解决好群众和代表、委员关心的问题。

一是要注重沟通协调。沟通协调是尊重代表、委员的具体体现，
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更能达到事半功倍的效果。态度决定一切，态度好了代表、委员

才有可能满意，才有利于问题的解决。各承办单位跟代表、委员

协调沟通必须真心真意、诚诚恳恳、态度端正，至少要让代表、

委员对我们的办理工作态度满意。办前要主动了解代表、委员的

真实意图，向代表、委员汇报办理工作方案和办理责任落实情况。

办理中要及时向人大、政协领导和代表、委员通报办理进展情况，

主动接受监督。办理后要通过信函回访、电话回访、上门回访、

召开座谈会等方式真诚征询代表、委员意见，进一步提高满意率。

二是尽力解决代表、委员反映问题。从去年的建议提案办理情况

看，解决了一大批问题，代表、委员的满意率较高，但纳入计划

解决的建议提案占比很大。这要求我们要在解决问题上继续努力，

各承办单位要把办理工作的出发点和落脚点都放在办实事、求实

效、抓落实上，要少找客观原因，多从部门职能和解决问题的角

度去对待办理工作，多一些实实在在的推进，少一些义正言辞的

推脱，真正从“办文”转向“办事”，从“答复”转向“落实”。

能解决的问题，要在承诺时限内解决，接受代表、委员监督；因

条件限制一时不能解决的，要列出时间表，启动前期工作，积极

创造条件逐步解决，不能简单地说纳入计划了事；确实难以解决

的，要有说服力的原因，要依法依规、实事求是地向代表、委员

解释清楚，得到他们的理解和支持。三是要强化跟踪督办。市政

府督查室要进一步加强建议提案办理工作的跟踪督查和指导力

度，强化质量督办、过程督办、效果督办。解决不了的建议提案，

要认真梳理、逐件审查；承诺解决或纳入计划解决的，要不怕得

罪人，跟踪到底，确保落实到位。好的做法要及时推广，进展缓
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慢的要通报批评、跟踪督办；代表、委员不满意或答复不规范的，

必须坚决发回重办，直到代表、委员满意，办理规范为止；对重

办后代表、委员仍不满意的，要召开代表、委员和承办单位座谈

会，力求问题解决，代表、委员满意，确保件件有回复，事事有

交代。同时，要进一步强化对办理工作的考核，将建议提案办理

的满意率、解决率、办结率作为年度目标责任考核的重要内容进

行考核，对未按要求落实办理责任、贻误工作的承办单位要进行

通报批评，并直接扣除相关责任单位年度目标责任考核相应分值，

切实提高建议提案办理的质量和实效。 

同志们，新形势、新常态对建议提案办理工作提出了新要求，

希望大家以高度负责的态度、为民服务的意识、法治思维的理念、

求真务实的作风，切实抓好建议提案办理工作，为美丽富裕新安

康建设作出应有的贡献！ 

 

 

 

 

 

                                     

  主送：各县、区人民政府，市政府各工作部门、各直属机构。                   

抄送：市委办公室，市人大常委会办公室，市政协办公室，市纪委办 

公室，安康军分区。 

     市中级法院、检察院，各人民团体，各新闻单位。 

       中、省驻安各单位。                                           


